

Los materiales didácticos, una herramienta primordial para el aprendizaje en el nivel preescolar

*Elaboró: Profra. Guadalupe
Santamaría Márquez*

AGOSTO 2020

Introducción

- ▶ Hablar de material didáctico puede remitirnos a conceptos un tanto confusos, pues quienes estamos inmersos en los procesos educativos en ocasiones consideramos ser acertados al utilizar términos que nos llevan a dar nombre a nuestros propios recursos de manera errónea; es decir estamos rodeados de tanta información, términos, pedagogías, instrumentos, recursos, materiales de apoyo, etc. que cuando recurrimos al uso de alguno de ellos no siempre empleamos el término correcto a lo seleccionado para proporcionar el aprendizaje por ello considero importante especificar ¿qué es el material didáctico?

El material didáctico es aquel que reúne medios y recursos que facilitan la enseñanza y el aprendizaje.

Con ello comprendemos que los materiales didácticos son una herramienta primordial para el logro del aprendizaje, a través de la manipulación y exploración de estos y que ayuden a la estructuración del pensamiento.

Como docente día con día estamos diseñando situaciones que generen un conocimiento significativo en los alumnos y para ello los materiales didácticos son una herramienta primordial en el quehacer educativo, pues uno de los mayores desafíos es proporcionar una educación de calidad al atender estas dos palabras se debe resaltar la intervención docente y todo lo que conlleva esta acción, pues al diseñar el docente su clase deberá considerar los materiales didácticos más idóneos para sus alumnos tomando en cuenta aspectos como...

- ✓
 - ✓ Son adecuados para el nivel.
 - ✓ Despiertan el interés del alumno.
- ✓ Su manipulación permitirá retos y desafíos cognitivos.
- ✓
 - ✓ Apoya en la resolución de problemas.
- ✓ Permite el desarrollo de nuevas habilidades y destrezas.
- ✓
 - ✓ Motivan la curiosidad y la exploración.
- ✓ Brindan experiencias para la formulación de nuevos conocimientos.
- ✓ Promueve la interacción y aprendizaje entre pares.

Entre otros...

Tomando en cuenta todos estos factores podemos mencionar la importancia que tienen los materiales didácticos en el aprendizaje de los alumnos, para la construcción de conocimientos pero también hay que mencionar el papel que debe desempeñar el docente al percatarse del uso adecuado que se le esta brindando a dicho material, como este favorece en el sentir, comprensión y pensamiento de los alumnos ya que el acompañamiento que brinde será el fundamental para un uso correcto y el logro de la intensión educativa que se persigue.

Resaltando lo anterior hay que mencionar que la estrategia, experiencia, aptitudes y actitudes que cada docente posee son un factor importante para poner en juego no sólo sus conocimientos sino la creatividad, innovación, imaginación e intuición ante la selección de materiales didácticos así como la anticipación de actuar que puedan tener los alumnos ante ellos, tomando en cuenta sus ritmos y estilos de aprendizaje, pero también sus inquietudes e intereses y sus características personales, pues de ello depende el éxito o fracaso de nuestra práctica educativa.

Por ello la importancia de seleccionar los materiales didácticos acordes a las características de nuestros alumnos para que éstos brinden la oportunidad del logro de un aprendizaje significativo.



Una de las prioridades del Colegio Simón Bolívar, es brindar a sus alumnos una aprendizaje basado en la construcción de un conocimiento mediante la interacción del alumno con su contexto por tal motivo el uso de material didáctico es variado desde el diseñado por las docentes, de reúso, informativos, gráficos o tecnológicos, mismos que dan oportunidad a un aprendizaje significativo.



REFLEXIÓN

Ante estos nuevos cambios en la educación y la sociedad en la que nos desenvolvemos un docente tiene la enorme responsabilidad de implementar todos los recursos con los que cuenta haciendo hincapié en la atención a sus alumnos, pues hoy en día un maestro tiene el enorme compromiso de no solo generar aprendizaje sino que estos sean realmente “significativos” y para ello debe tener la habilidad de poner en práctica todos sus conocimientos con la capacidad de crear un engrane entre los aprendizajes a desarrollar, los materiales y recursos a emplear, el ambiente que debe favorecer, el contexto y el intercambio que pueda existir entre sus alumnos, brindando nuevas alternativas y propuestas pedagógicas que favorezca el desarrollo integral de los alumnos pero que a la vez fortalezcan y enriquezcan la práctica educativa ejerciendo la docencia por vocación y no por compromiso.

Sin embargo en los tiempos actuales la educación ha demandado en gran medida del profesionalismo, ética, creatividad e innovación de los maestros al adaptarse a la nueva forma de enseñanza, tomando como primer elemento los recursos y materiales que se encuentran disponibles, posteriormente acondicionar nuevas estrategias para el aprendizaje, hacer uso de los medios tecnológicos situación que no dominamos de manera eficiente la mayoría de los maestros pero, que hemos tenido que enfrentar siendo autodidactas y lo primordial comprender el contexto donde se desenvuelven los alumnos así como las necesidades y carencias existentes en estos momentos, tomando en cuenta estas condiciones los maestros han tenido que enfrentar situaciones difíciles ante las búsqueda de materiales didácticos apropiados, interesantes y motivantes para sus alumnos, olvidando sus habilidades ya desarrolladas pues la tarea del docente se vuelve cada vez más compleja llena de obstáculos y barreras para ejercer su labor de manera exitosa viéndonos en estas situaciones tan fuera de nuestro alcance, pues sin equivocarme cada uno de los maestros emplearon alternativas diversas para brindar el derecho a los niños a la educación, enfrentando de la mejor manera esta nueva normalidad.

Bibliografía

- ▶ Definición de material didáctico (<https://definicion.de/material-didactico/>)
- ▶ APRENDIZAJES CLAVE para la educación integral, Educación Preescolar. SEP